

平成29年度
第1回朝日地域振興懇談会

会議録（概要）

期日：平成29年9月21日（木）

場所：朝日庁舎 大会議室

平成29年度 第1回 朝日地域振興懇談会会議録 (概要)

- 日 時 : 平成29年9月21日 (木) 13時30分から15時40分まで
- 会 場 : 朝日庁舎 大会議室
- 出席委員 : 敬称略・五十音順
小野寺太、工藤悦夫、佐藤清、佐藤泉三、佐藤宥男、帯刀とく子、
難波智明、宮崎正視、渡部小枝、渡部智也、渡部昌樹
- 欠席委員 : 敬称略・五十音順
長南達夫、山口弘美、渡部巖、渡部順子
- 市側出席職員
【庁舎】朝日庁舎支所長、総務企画課長、市民福祉課長、産業建設課長、
総務企画課職員
【本所】企画部地域振興課地域振興専門員

一次 第一

<委嘱状交付>

1. 開 会
2. あいさつ
3. 委員紹介
4. 会長・副会長の選出
5. 協 議
 - (1) 朝日庁舎再整備計画について
 - (2) 朝日地域振興計画の取り組み状況について
 - (3) その他
6. 報 告
 - (1) 朝日地域市営バス運行状況について
 - (2) 第2次鶴岡市総合計画策定スケジュールについて
7. その他
8. 閉 会

－ 委嘱状交付 －

1. 開 会 13時30分（進行 総務企画課長）

2. あいさつ

朝日庁舎支所長

本日は、何かとご多忙のところ、第1回朝日地域振興懇談会にご出席を賜りまして誠にありがとうございます。また、皆様には日頃から市行政の各分野におきまして、ご理解・ご協力を賜っておりますことに、改めて感謝申し上げます。

さて、今年の夏は、8月2日に東北地方の梅雨明けが宣言されましたが、その後は天候不順が続き、気象庁からは、東北地方の梅雨明けが特定できなかつたとの修正がありました。当地域でも低温や日照不足により稲の登熟が進まず、刈り取り時期が例年に比べ、一週間程度遅れると伺っております。事故には充分気を付けて農作業にあたっていただきたいと存じます。

また、この度の台風18号では、強い勢いのまま日本列島を縦断し、台風の中心が当地域の近くを通過したことから、災害の発生が危惧されましたが、幸いにも大きな被害が無く、安堵しているところでもあります。しかし、他県の被災状況を見るにつけ、河川管理や避難対策など、改めて市民の安全・安心を守る対応を、しっかり進めていく必要があると感じた次第であります。

さて、本日の懇談会ではありますが、協議においては耐震診断により、地震による倒壊の危険性が高いとの結果が出ました、朝日庁舎の再整備計画と、昨年度に引き続き、平成26年度から30年度までの計画である、朝日地域振興計画の取り組みの状況の2件について、ご意見を賜りたいと思います。

また、報告においては、この4月から運行を開始した朝日地城市営バスの運行状況と、本市の行政運営の基本となる第2次鶴岡市総合計画の策定スケジュールについての2件の報告があります。市営バスについては、利用者の皆さまから強く要望されていた、かたくり温泉ぼんぼまでの延伸が、この10月から始まります。

新しい委員の方が半数以上となっておりますが、皆様からのご意見を市行政や地域活性化事業等の取組みに反映していきたいと思っておりますので、活発なご意見を賜りますようお願い申し上げます、挨拶といたします。本日はどうぞよろしくお願いいたします。

3. 委員紹介 委員自己紹介
職員紹介（総務企画課長）

4. 会長・副会長の選出 会長 工藤悦夫氏 副会長 帯刀とく子氏
会長、副会長あいさつ

工藤会長 皆さんこんにちは。会長を仰せつかり大変恐縮に存じております。今、イタリア語を勉強しながら、イタリアとの食文化交流対応に忙しくがんばっております。この任期の2年間で、皆さんと一緒に実のある会として2年間で終えたいと思います。どうぞよろしくお願い致します。

帯刀副会長 このような席でお話するのも苦手なのですが、副会長という役職を拝命いたしまして緊張しています。会長の力になれるかわかりませんが、精一杯がんば

りますのでよろしくお願いします。

総務企画課長 ありがとうございます。それでは、5番の協議の方に入って参ります。協議の議長は、設置要綱第6条第2項によりまして、会議の議長は会長が務めるとなっておりますので、ここからは会長に進行をお願いしたいと思います。よろしくお願いします。

5. 協 議

(1) 朝日庁舎再整備計画について 資料7

会長 至らぬ司会ではありますが、皆様の協力を得ながら進めていきたいと思っておりますので、よろしくお願いします。それでは早速、協議に入らせていただきます。(1)朝日庁舎再整備計画について事務局の説明をお願いします。

(説明：総務企画課長)

会長 ありがとうございます。ただ今事務局から説明がありましたが、皆様から質問ご意見をいただきたいと思っております。

委員 今回の計画について初めて聞きました。見積りはいくらぐらいで設計をしているのか。朝日地域の人口が4千数百人で、1人あたりどれぐらいの負担になるのかお聞きしたい。

総務企画課長 具体的なところは計画がまだでございますので、羽黒庁舎を参考にいたしますと、同じ規模で木造2階建てにした場合5億から6億、既存の施設を改修するかたちにすると3億ぐらいになると思われまます。

会長 ありがとうございます。他にどなたかございませんか。この基本構想というのは私も初めて聞きました。朝日庁舎が無くなってしまうという話しを聞いたことがありますが、無くならないようなのでひと安心しました。

委員 防災拠点ということで消防団が関わる部分がありますが、災害時の避難場所、あるいは炊き出しなどいろいろ発生すると思っております。そういった部分が基本構想に取り入れられているようですので、ぜひうまく話を進めていただき、予算を確保して、いい建物を建てていただきたいと思っております。

会長 ただ今の意見は非常に大事な部分だと思いますので事務局よろしくお願いします。会議終了時間は3時30分を予定しておりますので、皆さんからどんどん意見を出していただければありがたいと思っております。

委員 現在の職員数をベースとしていますが職員は何名ですか。

総務企画課長 市職員が42名おり、臨時職員、社会福祉協議会が3名、包括支援センター2名の職員がおります。合わせて50数名になります。

これから基本計画の段階に進み、その中で事務室の面積や職員数も明示した計画になってまいります。それを今年度中にと考えております。そちらが全部固まってからということではなく、自由なご意見をいただきたいという主旨で今日のご提案をさせていただいたものです。

委員 合併特例債は終了したのかということと、基本方針の中で省エネや環境に配慮した施設とありますが、中学校では暖房はペレットを使用しており、冷暖房等に関してこれから詰めていくものと思われませんが、その考え方をお聞かせ願えればと思います。

総務企画課長 合併特例債に関しては平成32年度までとなっており、建設工事までは合併特例債の充当は可能となっております。庁舎の解体は33年度とし、過疎債を充当する計画で、期限から追って年次計画を立てております。冷暖房につきましては、具体的な協議はしておりませんが、再生エネルギーや環境に配慮したものといった考え方で進めるようにしたいと考えております。

委員 朝日庁舎が残るのはありがたいと思います。朝日中学校も建てられたばかりで、非常に明るく過ごしやすい学校だと思っております。庁舎が新しくなるにあたって、予算の関係もあると思いますが、地域住民の拠り所といいますか、どんどん庁舎に人が集っているいろんな話ができるのか、予算の関係で部屋を減らすというのではなく、かえって増やすような余裕をもって建てられ、住民の皆さんが誇れる建物になればと思います。

会長 ありがとうございます。事務局から何かありましたらお願いします。

総務企画課長 正直申し上げまして、余裕のある作り方となりますと厳しい部分もあると思いますが、住民の方々が集まりやすいように、コミュニティセンターと有機的なつながりができれば、庁舎だけではなく住民が集えるような形に持っていけるのではないかと考えておりますので、ご意見としていただきたいと思います。

(2) 朝日地域振興計画の取組み状況について 資料1・資料2・資料3

会長 ありがとうございます。よろしくお願いします。それでは(2)に移りたいと思います。事務局から説明をお願いします。

(説明：産業建設課長、総務企画課長)

会長 ありがとうございます。ただ今、産業建設課長、総務企画課長からご説明あり

ましたが、我々にとって身近なものかと思えます。これについて委員の皆さんからご意見を頂戴したいと思えます。

委員 産直施設の立場から、いろいろ支援をしていただきありがとうございます。経営にうまく反映できていない部分もありますが、組合員にとってはいいことだと思っております。

会長 ありがとうございます。事務局から何かありましたらお願いします。

産業建設課長 産直施設の経営と組合員の農業の経営との二面性を持っているものでございますが、組合員の方々からは、自分たちの施設であると意識していただけるような支援をしていきたい。出荷することによって自分たちも利益を得るし、グーが存続することによって朝日地域も活性化する、そういう形で支援していきたいと考えておりますので、今後ともよろしくお願いします。

会長 ありがとうございます。よろしくお願ひしたいと思えます。他にいかがですか。

委員 朝日地域振興計画を26年3月に策定していますが、調書の各項目の達成度を見ますと、未実施が約3割あります。これは、理想があまりにも大きくて現実的に無理な部分もあるのかもしれませんが、3年半経過していますが、どうして未実施となっているのでしょうか。

総務企画課長 朝日地域振興計画につきましては、鶴岡市の総合計画とともに各地域の振興策ということで、庁舎内にプロジェクトチームを作り、目指していきたい方向を定めたものでありますが、5年間で100%実施できるには難しいところがございます。理想を掲げてその方向に進みたいという部分もあり、できないことを計画から落とすという考え方ではなく、このようにありたいというところがあったことも確かでございます。朝日地域でやりたいと思っておりますも、県の施策に左右されたり、市全体の考え方として振興が進まなかったというものもございます。どうしてもその3割の部分は、そういった事情により、事業実施が叶わなかったもののご理解いただければと思えます。

委員 当初からもう少し選択しながら計画を計上する方がよろしいのではないのでしょうか。

総務企画課長 総合計画基本構想の下に5年ごとの基本計画がありまして、毎年度3年ごとの実施計画についてローリングを行っております。これまでに地域ビジョンがございましたが、全く評価をしておりません。26年度からの地域振興計画は、総合計画の期間内に目指すところとなっております。結果として実施できなかった事業があることは確かでございますけれども、策定当初はそのようなかたちで計画させていた

だいたということでご理解をお願いしたいと思います。

委員 期間まではわずかな時間になりますが、それはこれから取り組むという予定でいるのですか。

総務企画課長 現在の実施計画は平成30年度までということで、今年と来年、今年については予算も決まっておりますので、来年度に向けて少しでも達成度を上げるというような努力は引き続きしてまいります。

委員 それではお願いします。

会長 ありがとうございます。そういうことでよろしくをお願いしたいと思います。

委員 六十里越街道の保全整備についてですが、女性の方もいらっしゃると思いますがトイレの管理はどのようにされているのでしょうか。

産業建設課長 六十里越街道トレッキングで参加者の方が一番心配なするのがトイレ、次が熊などの危ない動物、この2つになっております。特にトイレについては、車がある程度入れる場所が街道沿いに何ヶ所かございまして、要所要所にバイオトイレ等のできる限り整備し、休憩いただけるよう配慮をしております。参加者が増えていけば順次整備していかなければならないと考えているところです。

委員 だいたいいいのですが、イベント等で六十里越街道トレッキングに参加される方は、年間でどれくらいいらっしゃいますか。

産業建設課長 約4,000人と聞いております。先程ご紹介しましたトレイルランニングなどのアクティビティを加えた事業につきましては、定員40名で募集させていただき、来週〆切としていたしましたが、昨日の段階で定員となっております。興味をお持ちの方にはご好評をいただいております。トイレなどの事情もございまして、キャパが若干狭くなっておりますので、その辺りを充実していければと考えております。

委員 山野草が見られるスポットですか、記念写真のベストスポットなどわかりやすいマップなどはありますか。

産業建設課長 六十里越街道に特化したマップもございまして、その中には名所や旧跡、休憩所など説明したマップも準備してございまして、登山客向けの登山ルートマップも準備してございまして。

会長 ありがとうございました。

委員

六十里越街道で聞いた話と実際に行ってみた感想なのですが、トイレはバイオのトイレが2か所完備されています。トイレットペーパーの交換などは、アルゴディア研究会の方々が管理しているようでした。春は参加者が途中でミズを採り、スタッフの方がミズを背負って行き、とても美味しいミズ汁を作ってください、ごちそうになりました。アルゴディア研究会のスタッフの方が、いろいろがんばって整備しているようでした。そこで質問ですが、庁舎職員の方で六十里越街道のイベントに参加された方はいらっしゃいますか。私が参加した時は、朝日の方はほとんどおりませんでした。私は、六十里越街道は白神山地よりもよいところだと思っていますので、ぜひ庁舎職員はじめ地域の方々も歩いてみてはいかがでしょうか。

産業建設課長

庁舎職員のトレッキング等への参加については、自主的に参加している者もおります。イベントの規模が大きくなると、庁舎職員はバス添乗等のスタッフにあたることもあり、実際に歩くことは少ないかもしれませんが、朝日庁舎から異動となった職員が個人的に参加しているとの話も聞いております。

会長

この前の台風の影響で、大鳥池の避難小屋までの道中に3本の木が倒れて通行不能になっています。今年は倒木が二度三度とありましたが、撤去にかかる費用も少ないと庁舎担当者から聞いております。このような内容も見込んで予算要求していただければと思います。以東岳避難小屋の工事について、現在どのような状況か教えていただきたい。

産業建設課長

今回の台風被害については、皆さんご承知のとおり雨よりも風が強かったため、農業被害でもビニールハウスや農機具庫のシャッター等の被害を受けているものもございます。それから、ご指摘にありました泡滝から大鳥湖までの倒木については、二か所ある吊り橋のあたりで倒木があり、通行困難な状況であることを確認しており、明日にでも登山道を管理している方に倒木の処理をお願いすることとしております。基本的に登山道については、地区の観光協会やご協力いただいている団体に年間を通じて管理を委託しております。予算の話も心苦しい点もありますが、極力充実を図っていきたいと考えております。

以東岳の避難小屋につきましては、平成25年から使用できなくなっているという事で、去年は基礎工事、今年は上屋工事を行い、現在施工は完了していると聞いています。発注元が環境省でございまして、事業者から環境省への引き渡し、検査は済んでおりません。引き渡し完了後すぐご利用いただけますが、その期日がまだ公表できる段階ではございません。当課にも使用可能となる期日の問合せをいただいておりますが、事前に公表いたしますと、登山愛好家の方はその日を狙って登山し、山小屋の定員20名を超えてしまうことも予想されます。そうしたトラブルを回避するため、利用可能となった時点で市のホームページで公表したいと考えております。

会長

明日、私が大鳥池の倒木処理に向かう予定ですが、突発的な維持費用は委託料に含まれておらずボランティアで行う状況です。来年度の予算要求の際にはこのような状

況もくんでいただいております。お願いできればありがたいと思います。

委員 地域の人口流出、人口減少が激しくなっており、計画にはIターンやUターンに関する内容もありましたが、いわゆる嫁不足も非常に大きな問題と感じております。以前から言われていることではありますが、行政として取り組む施策は記載されていないようでしたが、どのようにお考えでしょうか。

地域振興専門員 地域振興計画には人口減少対策としての婚活支援事業は掲載されておりましたが、市としては地域振興課が担当となり事業を実施しております。

一つは婚活イベント開催でございます。以前から市主催の婚活イベントを年数回開催していましたが、近年では民間事業者等も含めると年間100件を超えるイベントが実施されるなど増加していることから、民間事業者の婚活イベントを支援することを主に考えており、市として開催するイベントの開催数は減らすよう進めております。

二つ目は婚シェルジュというボランティアの世話焼き人を要請し、個別相談を受け付ける結婚相談会を定期的で開催しております。現在婚シェルジュは40名おり、世話焼きを希望する方は数百名おりますが、やはり女性の登録が男性に対して1/3程度と少ないことが課題となっております。

今後は定住・婚活を推進する上で、子供のころから結婚や地元で暮らす事などライフデザインに関する教育段階での周知といった施策が重要であると考え、検討を進めております。

委員 自分から動けない消極的な人が結婚できない事が問題だと思っておりますので、対して世話焼きをする人を地域の中でも増やしていただければと思います。

委員 農業関係についてですが、私は今田を全て委託して庄内柿一本でやっており、収穫時期など繁忙期には10人ほどの作業員をお願いしなければいけないのですが、従業員を確保するのが非常に難しい状況です。農協の農業ヘルパーやシルバー人材センターにもお願いしていますが、それでも足りなくて規模拡大をしようと思っても人手の面で限界を感じています。

産業建設課長 農業従事者の減少ということで、実際に農業経営者が減っております。これは離農する方が増えている事と集落営農など法人化に伴い、農業者が一つにまとまることで農業者数が減っているのが現状でございます。それとは別に、今伺った従事者についても高齢化が進み、どうしても農繁期に苦慮しているという話を聞いております。農協のヘルパーやシルバー人材センターもご利用とのことでしたが、そちらは非常に有効だと考えており、特にシルバーは農業をリタイヤした人も登録している方も多く伺っております。また、心の障害をお持ちの方などの事業者から、農業の需要はないかと相談を受けておりますが、市全体としても需要はあると考えており、本所農政課を窓口、庄内たがわ農協を窓口で連絡をつないでいただいておりますので、ご検討

いただければと思います。

委員

朝日中学校の全校生徒は現在約80名ですが、この子供たちが大きくなってどのぐらい朝日に残ってくれるのかといつも考えています。朝日に戻ってきたくても働く場がないとか、市全体でも企業誘致や働く場の創出など対策をとられているとは思いますが、朝日庁舎として具体的に企業誘致など対策をされているものがあれば教えていただきたいです。

支所長

朝日地域でもいろいろ取り組んだ経過がございます。最近ではアサヒニイズマが去年規模を拡大して採用者が増えている状況です。朝日工業団地も未売却地があるため、なんとかそこを売却し企業誘致につなげていければと考えております。ただ、アサヒニイズマも従業員は朝日地域外からも広く採用しております。現在落合地域についても、庁舎も縮小したわけではありますが商業地も寂れてさびしいような状況です。最近では滝太郎だった店舗を肉屋で買ってもらって営業を始め、あの場所の活気が戻ったと喜んでおりますが、朝日地域ですぐ何十人、何百人の雇用ということは当然無理であるため、なんとか工業団地の未売却地で人を集めるようなことでやっていければと考えております。

委員

私は朝日中で剣道部のコーチもさせていただいていますが、今年の新人戦で常設の部活のバレーボール部が地区の大会で優勝したというニュースはすごく明るいニュースだと思いました。今は中学校も全学年が一クラスになって生徒数が減ったものですから、部活動や体育祭などを通して、大勢でないと学べないこともあるかと思えます。部活動でも、子供たち同士が競争したりする中でお互い成長する事もたくさんあると思いますが、どうしてもその機会が少なくなっています。子供たちが少ない中で、地域に残ってくれる子供を育てるためにも、教育にかかる予算を確保していただきたいと思えます。

支所長

努力します。

委員

健康保険税の徴収方法について、昨年度までは8期で7月頃から毎月のように口座振替になっていたが、今年から3期分が口座振替、それ以降の分は年金から天引きされるようになりましたが、理由を教えてください。

市民福祉課長

今年度から年金から徴収される年齢に達したためだと考えられます。今後は徴収方法が年金から天引きとなりますが、口座振替の場合と年間の税額は変わりありませんので、ご理解いただきますようお願いいたします。

会長

それではこれで協議を終わります。その他という事で、なにかありませんか。

(3) その他

委員 先ほど支所長から工業団地の残地の件でお話がありましたが、補助事業の年数が経過したのであれば、その土地にグランドゴルフ場を整備できないものでしょうか。現在は材木のストックヤードになっているようですが、補助金の年数が経過していなければ仕方ないと思いますが、可能であればお願いしたいのですがいかがでしょうか。

支所長 補助金の関係がどうなっているか分かりませんが、整備してからかなりの年数が経過しており、現在ではご指摘のとおり材木のストックヤードとして利用されています。現在では木材も徐々に片付いている状況でございます。全て木材がなくなれば本来の目的のとおり、企業誘致のための売却地という事で進めたいと考えております。

委員 おそらく企業誘致してもくる企業はないと思います。鶴岡市内の工場用地ですら完売していない状況で、朝日の工場用地ではさらに難しいでしょうし、あの土地がもつたないと感じています。

支所長 まだはっきり言えないところですが、販売する方向で進めたいと考えています。

会長 防災無線の事ですが、先日台風が来るときに台風情報でも放送するのかと思っていたら、特にいつもと変わりなく行政相談員の内容しか放送されませんでした。何のための防災無線なのだろうかと思ってしまいましたので、台風情報ぐらいは放送してもらいたいと思います。

その他、事務局から何もなければ報告に移ります。

6. 報 告

総務企画課

工藤会長ありがとうございました。

6の報告からは事務局で進めさせていただきます。(1)朝日地域市営バス運行状況について(2)第2次鶴岡市総合計画策定スケジュールにつきまして、担当よりご報告させていただき、皆様からのご質問・ご意見は、報告が終わりましてから、まとめてお受けいたします。

- | | | |
|----------------------------|---|--------------|
| (1) 朝日地域市営バス運行状況について | 資料8 | 説明：総務企画課 小野寺 |
| (2) 第2次鶴岡市総合計画策定スケジュールについて | 資料9 | 説明：総務企画課 吉野 |

総務企画課長

ただ今、2件についてご報告させていただきました。市営バスにつきましてご質問ご意見がございましたらお願いしたいと思います。

それでは、(2)総合計画の策定スケジュールも含めまして、何でも結構でございますのでご質問ご意見がございましたらお受けしたいと思います。いかがでしょうか。

無いようでしたら、7番のその他でございますが、事務局から1件ございます。

7. その他

○事務局から連絡

- ・鶴岡市ホームページへの掲載について

総務企画課長

他に何かございますでしょうか。皆様から他に無ければ、帯刀副会長より閉会をお願いします。

8. 閉 会

○帯刀副会長

5年後には新しい庁舎ができるという新鮮な声をいただき、楽しみに思います。それでは、これをもちまして、本日の朝日地域振興懇談会を終了させていただきます。

本日はどうもありがとうございました。